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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
OBRA EDITORIAL 
 
COEDITARÁ IEEQ TEXTO SOBRE LA CONSTITUCIÓN QUERETANA  
Las Comisiones Unidas de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, así como de Educación Cívica 
y Participación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), aprobaron la coedición del libro 
“Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Querétaro, comentada”. La Consejera María Pérez Cepeda, 
quien presidió la sesión, dijo que la obra editorial se realizará en coordinación con el Tribunal Superior de Justicia 
del Estado de Querétaro (TSJ) y el Instituto de Estudios Constitucionales del Estado de Querétaro, como 
organismos afines al Instituto y expertos en los ejes temáticos que se abordarán. Destacó que, para la realización 
de esta edición, invitarán a personas especialistas del ámbito local y nacional para que comenten la Constitución 
queretana, con el propósito de contar con una herramienta sustancial que permita contribuir a la promoción de la 
cultura democrática. Por su parte, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes reconoció la labor que 
realizan ambas comisiones para promover la cultura política, a través de un documento valioso que marcará un 
precedente, y que incluirá temas como derechos humanos, derechos político-electorales y organización de poderes 
públicos. A la sesión extraordinaria virtual asistieron la Consejera Electoral Karla Isabel Olvera Moreno, los 
Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, Carlos 
Alejandro Pérez Espíndola; las Secretarías Técnicas Rocío Guadalupe Verboonen Bazán y Miguel Ángel López 
Villeda, así como las representaciones de los partidos políticos: Perla Patricia Flores Suárez del PVEM y Arturo 
Bravo González de Movimiento Ciudadano.  
 
https://www.sinpermisoqro.mx/coeditara-ieeq-texto-sobre-la-constitucion-queretana/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
CON DENUNCIA, FGR Y FEDE INICIARÁ INVESTIGACIÓN CONTRA EXCANDIDATO: INE 
Por Mónica Gordillo 
Solo en el caso de que se generará una denuncia en contra de Juan Carlos Martínez Cecias Rodríguez, excandidato 
de Fuerza Por México, detenido en Estados Unidos por un presunto fraude por más de 30 millones de dólares, por 
una presunta utilización de recursos de procedencia ilícita durante su campaña como candidato a la gubernatura 
del estado, el Instituto Nacional Electoral (INE) podría coadyuvar en las investigaciones, las cuales tendrían que 
iniciarse por parte de la Fiscalía General de la República (FGR), vinculada con la Fiscalía Especializada en Delitos 
Electorales (FEDE), dijo José Víctor Delgado Maya, vocal secretario de la Junta Local del órgano electoral 
nacional. (CQRO 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
NUEVA LIDERESA EN EL PAN, GANA LEONOR MEJÍA 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Este sábado 11 de diciembre, se llevó a cabo el proceso de elección para que los militantes del Partido Acción 
Nacional elijan a su nuevo presidente del Comité Directivo Estatal de dicho organismo en Querétaro, el cual durará 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
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un periodo de tres años. En este sentido, participaron dos planillas, encabezadas por los candidatos Leonor Mejía 
Barraza y Eduardo Loyola Vera; sin embargo, se hizo evidente que el mayor apoyo de los panistas destacados se lo 
llevó Leonor Mejía. Con ello, la militante se convierte en la segunda mujer en tomar  las riendas del panismo 
queretano (antes estuvo Micaela Rubio Méndez en 2015) , pues en los resultados preliminares de la votación, 
obtuvo el 78 por ciento de los sufragios, así lo indicó la presidenta de la Comisión Organizadora de la Elección del 
Presidente e Integrantes del Comité Directivo Estatal, Iris Alafita. (PA) 
 
RATIFICAN RESULTADOS DE ELECCIÓN INTERNA DEL PAN 
La Comisión Estatal Organizadora de la Elección del presidente e Integrantes del CDE 2021-2024 sesionó esta 
mañana para realizar el cómputo y escrutinio oficial de las actas que ratifican que el candidato Eduardo Loyola 
obtuvo el 22% de los votos y la candidata María Leonor obtuvo el 78% de los sufragios. “De acuerdo con los votos 
registrados en las actas computadas, el candidato Eduardo Loyola obtuvo mil 070 votos, que representan el 22% 
de los sufragios; mientras que la candidata Leonor Mejía obtuvo 3 mil 848 votos, lo que equivale al 78% de 
sufragios a su favor”, informó Iris Alafita, presidenta de la Comisión. (DQ 5, N 5, AM 5, PA 1 y 5, Q, RQNXN, CI, EQ, 
ALQRO, CQRO 2) 
  
PIDE NUEVA LÍDER ESTATAL PANISTA UNIDAD TRAS ELECCIÓN 
La candidata electa a la dirigencia del PAN en el estado, Leonor Mejía lanzó un mensaje de unidad posterior al 
anuncio de su victoria en la contienda interna del albiazul.  “Reconozco el trabajo de mi compañero Eduardo que 
logró sumar distintas expresiones del panismo, hoy asumo la responsabilidad de hacer propias esas voces en la 
unidad, y contribuir a la unidad que le dará la victoria a Acción Nacional en 2024, quiero decirle a la militancia que 
se inclinó por una propuesta diferente a la mía que me den la oportunidad de demostrarles que este proyecto es 
legítimo y con gran amor a nuestro partido”, destacó. (ADN) 
 
PRI 
 
REQUIERE PRI CANDIDATOS CREÍBLES, ADVIERTE BURGOS 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
De cara a la elección presidencial del 2024 y las de los estados, el Partido Revolucionario Institucional debe 
reorganizarse y lanzar candidatos creíbles con la participación de mujeres y hombres, preferentemente jóvenes, 
advirtió el ex gobernador Enrique Burgos García en entrevista con PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. A 
propósito de la XXIII Asamblea Nacional del PRI, celebrada este sábado y en donde fungió como secretario de la 
Comisión de Vida Interna, al lado de la ex dirigente nacional Cristina Díaz y del ideólogo Samuel Palma, el también 
ex senador, ex diputado y ex alcalde sanjuanense consideró necesario tomarle la temperatura a las inquietudes de 
la población y del priismo para una mayor vinculación con la sociedad. (PA 1 y 5) 
 
VE ARREDONDO UN PRI FORTALECIDO 
Por Estefanía Aguilar 
En la XXIII Asamblea del PRI llevada a cabo de manera presencial y virtual, la presidenta del partido en Querétaro, 
Abigaíl Arredondo aseguró que hoy el órgano está más vivo que nunca, y que, en 2024, van por la Presidencia de la 
República. Arredondo mencionó que la participación activa de los militantes fue la base para conseguir las 
propuestas que definirán el rumbo del partido y que permitirán recuperar el cargo mayor en las próximas 
elecciones. (ESSJR 5) 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/


 
 

LUNES 13 DE DICIEMBRE DE 2021 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INVESTIGAN A 88 POR CORRUPCIÓN 
En cinco años, la Fiscalía ha vinculado a proceso a alcaldes, secretarios y directores. (DQ principal) 
 
N: CONVIVENCIA GUADALUPANA 
María de Guadalupe es un modelo de evangelización alegre: Fidencio López Plaza. (N principal) 
 
AM: PLANEAN CREAR CORREDOR COMERCIAL EN 5 DE FEBRERO 
Ante la cancelación del segundo piso, expertos proponen un rediseño de la avenida para reactivar la economía 
urbana y fomentar la movilidad sustentable. (AM principal) 
 
PA: CAE FEMINICIDA DE LIZETH RIVERA 
Informa Fiscalía General del Estado captura de presunto autor de la muerte de Lizeth Rivera ocurrido el 24 de 
noviembre en Huimilpan.  (PA principal) 
 
EUQ: SÓLO 2.8% DE ENFERMOS COVID, CON SEGURO: AMIS 
De los 99 mil 490 son reportados por Salud estatal hasta la primera semana de diciembre, solo mil 222 contaban 
con póliza de gastos médicos, señala la asociación. (EUQ principal) 
 
CQRO: ATLAS, CAMPEÓN; ROMPE SEQUÍA DE 70 AÑOS 
El equipo de los Zorros obtuvo su segundo título del fútbol mexicano, después de más de 70 años, al doblegar a 
León en el estadio Jalisco. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRESUPUESTO CONTRIBUYE A LA PLANEACIÓN Y AL RUMBO DEL ESTADO: ÁNGELES HERRERA 
El Presupuesto de Egresos del estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2022, cuyo monto asciende a 45 mil 898 
millones 415 mil 221 pesos, atiende todos los aspectos y temas importantes para los queretanos, y contribuye a la 
planeación estratégica y al rumbo definido que la entidad proyecta. (DQ 8, CQRO 3) 
 
CRECERÁ VALOR DE TENENCIA PARA UNIDADES DE MÁS DE 10 AÑOS 
El Paquete Fiscal Querétaro 2022 incluye impuestos a favor del medio ambiente, entre ellos se establece que el 
menor impuesto que se establecerá por comprar una motocicleta con 10 o más años de antigüedad será de 537 
pesos con 72 centavos, 6 veces el valor de la Unidad de Medida y Actualización; este monto será cuando la moto 
sea de 1 a 200 centímetros cúbicos. El monto a pagar para las motos con 10 años de antigüedad y más de 501 
centímetros cúbicos será de mil 792 pesos con 40 centavos, 20 veces la UMA. (AM 21, Q) 
  
EN QUERÉTARO SE PAGARÁN IMPUESTOS POR EXTRAER MINERALES NO METÁLICOS 
Entre los impuestos a favor del medio ambiente que se establecieron en el Paquete Fiscal Querétaro 2022 se 
encuentra el de la extracción de minerales no metálicos. Cuando se extraigan minerales no metálicos de bajo 
impacto ambiental deberá pagarse 0.20 veces el valor de la Unidad de Medida y Actualización; 17 pesos con 924 
centavos; por metro cúbico. Para la extracción de minerales no metálicos de alto impacto ambiental, el costo será 
de 0.50 veces la UMA. 44 pesos con 81 centavos por cada metro cuadrado. (DQ 1 y 8, Q) 
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 AUMENTA 16.7% EL PRESUPUESTO 
En Sesión de Pleno de la LX Legislatura, los legisladores locales aprobaron por unanimidad el Presupuesto de 
Egresos y la Ley de Ingresos del Estado para el próximo año, así como las Leyes de Ingresos de los 18 municipios y 
la Miscelánea Fiscal para el ejercicio fiscal 2022. Ambos proyectos, señaló el presidente de la Comisión de 
Planeación y Presupuesto de la legislatura, Gerardo Ángeles consisten en un monto de 45 millones 898 mil pesos; 
monto que representa un crecimiento del 16.7 % con relación al recurso aprobado para este año. (PA 1 y 4) 
  
APRUEBAN PRESUPUESTO ESTATAL: MÁS A SEGURIDAD Y EDUCACIÓN 
En Sesión de Pleno, la LX Legislatura de Querétaro, aprobó el paquete fiscal 2022 que representa más de 45 mil 
millones de pesos, un incremento histórico de 16.7 % respecto del año anterior, lo que permitirá darle continuidad 
al crecimiento de nuestro estado, sin deuda. El diputado local, Gerardo Ángeles señaló que el paquete económico 
que hoy se aprobó por unanimidad es un ejercicio responsable e incluyente que contempla todos los sectores y 
demandas de la sociedad, además de que prioriza la seguridad, la salud, la educación, el combate al rezago social y 
la recuperación económica. (PA 4) 
 
ACADÉMICOS DE LA UAQ SON MIEMBROS HONORÍFICOS 
El Senado de la República eligió a dos académicos de la UAQ para que se incorporen como miembros honoríficos 
de organismos nacionales; se trata de Bernardo Romero, que rindió protestas para integrarse al Consejo 
Consultivo de la CNDH y de Omar Vielma que se sumará al Consejo Nacional Ciudadano del Sistema Nacional de 
Búsqueda de Personas. El senador Gilberto Herrera reconoció en ellos a voces cercanas, sensibles y críticas por lo 
que dijo: “es un orgullo de dos destacados universitarios ocupen estos espacios y aportar toda sus experiencia 
profesional y sensibilidad para llevar a cabo trabajos que son indispensables, para velar y defender a las víctimas 
familias que han sido objeto de violaciones a su dignidad. (DQ 9) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LLAMA VOCERÍA A NO BAJAR LA GUARDIA Y EMITE RECOMENDACIONES PARA PAISANOS PROVENIENTES 
DE EU 
La Vocería Organizacional compartió diversas recomendaciones para quienes regresan a la entidad desde Estados 
Unidos y Canadá, para visitar a sus familias en la temporada vacacional de diciembre. El vocero, Erick Ventura hizo 
un llamado para no bajar la guardia, y recordó que muchos no pudieron visitar a sus familiares el año pasado por 
la pandemia. “No dejes que la emoción te quite la concentración, si tú eres uno de ellos, sabes que tu casa siempre 
te recibe con los brazos abiertos, pero queremos que tengas en cuenta varias circunstancias”, señaló. (N 7, AM 7, 
PA 5, ADN, CI, LDH) 
 
AMPLIARÁN “5 DE 5” A MÁS FUNCIONARIOS DEL PODER EJECUTIVO 
Las declaraciones del “5 de 5” se ampliarán el siguiente año a más funcionarios públicos del gobierno del estado. El 
secretario de la Contraloría Estatal, Óscar García reveló que la declaración patrimonial, fiscal, de no conflicto de 
intereses, antidoping y de antecedentes penales, se podrá pedir a personal operativo, directores y personal de 
seguridad. Resaltó que esto tiene por objetivo que el mayor número de funcionarios públicos cumplan con la 
transparencia y honestidad. (Q, EUQ 4) 
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ADVIERTEN REZAGO EN APRENDIZAJE A NIVEL MEDIO Y SUPERIOR POR PANDEMIA 
Por Mónica Gordillo  
La presidenta del Colegio de Pedagogos, Psicopedagogos y Profesionales de la Educación del estado, Anna Gabriela 
E’vers Cisneros, confirmó que docentes de nivel medio y superior han identificado un rezago en el nivel de 
conocimientos por parte de los alumnos. Esto, derivado de que durante la pandemia por Covid-19, algunos 
estudiantes no tuvieron acceso a las clases virtuales o lo tuvieron a través de medios limitados. (CQRO 6) 
   

MUNICIPIOS 
 
ALCALDES QUE NO QUIERAN COLABORAR TAMBIÉN SERÁN EVALUADOS: OCQ 
Por Mónica Gordillo 
El enfoque que tendrá la Agenda Ciudadana 2021-2024 del Observatorio Ciudadano de Querétaro (OCQ) será en 
materia de derechos humanos, en específico, en cuatro ejes: derechos económicos, sociales y culturales, derechos 
de las mujeres, y seguridad y grupos vulnerables. La presidenta del OCQ, Yamilé David Gallegos, confirmó que en 
esta ocasión aumentó de cuatro a nueve el número de municipios que serán evaluados de manera semestral en la 
entidad. (CQRO 5) 
 
DAN PRISIÓN PREVENTIVA A REGIDOR SÍNDICO Y EXFUNCIONARIO POR DELITOS DE CORRUPCIÓN EN SAN 
JUAN DEL RÍO 
El Órgano Interno de Control del municipio de San Juan del Río denunció ante la Fiscalía Especializada en el 
Combate a la Corrupción a 2 personas, que en su momento laboraban en la administración 2018-2021. Se inició la 
carpeta de investigación, en la que se integraron los datos de prueba para la obtención de las 2 órdenes de 
aprehensión, mismas que ya han sido cumplimentadas. (N 6, CQRO 4, ESSJR 1 y 9P, Q, ADN, ALQRO) 
 
APOYA LUIS NAVA CONFORMACIÓN DE LA ASOCIACIÓN DE CIUDADES CAPITALES 
El presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava asistió a la segunda reunión de trabajo de la recién nombrada 
Asociación de Ciudades Capitales de México, una organización pluripartidista que dijo generará el intercambio de 
experiencias, conformará alianzas y apoyo mutuo para fortalecer las capitales y crear buenos gobiernos 
municipales, pues son estos quienes atienden las primeras necesidades de las y los ciudadanos. (DQ 7, N 1 y 4, AM 
6, M, Q, ADN, IN, CI, ALQRO) 
 
RECAUDA EZEQUIEL MONTES 2.8 MDP POR PAGO DE PREDIAL  
Por Andy Martínez  
Desde que inició la nueva administración del municipio de Ezequiel Montes, se ha logrado recaudar más de 2.8 
millones por el pago del predial.  La alcaldesa de dicha demarcación, Lupita Pérez destacó que se ha tenido una 
buena respuesta por parte de la ciudadanía para cumplir con el pago de este impuesto. Aunado a ello, garantizó 
que para el 2022 no se contempla que este impuesto vaya a tener un incremento. (Q) 
  
OCHOA ES MI AMIGO, PERO NO HAY PACTO MANUEL MONTES 
Por Sergio Hernández  
El presidente municipal de Colón, Manuel Montes reconoció amistad con su antecesor Alejandro Ochoa, pero negó 
que hubiera pacto, una alianza política o que se le vaya a encubrir. “En la campaña se trabaja con las estructuras, 
hay gente que son ciudadanos que estuvieron trabajando en varios proyectos, la estructura de Alejandro se dividió 
con todos los candidatos, cada uno acordó con los que pudo”. (N 4) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
PRESUPUESTO HISTÓRICO Y DEUDA CERO PARA QUERÉTARO. Con la aprobación del presupuesto que ejercerá 
el gobierno del estado para el 2022,nos queda más claro que con la aprobación y respaldo de la mayoría de los 
legisladores locales, Kuri tendrá que asumir la gran tarea que tiene que ver con el crecimiento y desarrollo de 
Querétaro dentro de un plano de competitividad y democracia a efecto de que se generen oportunidades y se 
atiendan las necesidades más sentidas de la sociedad queretana. Lo ha dicho el jefe del gobierno estatal, 
“Querétaro requiere atender temas de crecimiento económico, inversiones, generación de empleos, seguridad, 
salud, educación, atención a los 18 municipios, infraestructura, cultura, turismo y movilidad” que son temas 
fundamentales para el engrandecimiento de nuestro estado. Pero además hay que agregarle un asunto en 
particular y es que se ha comprometido a trabajar en estas causas sin necesidad de endeudar al estado; es decir 
que habrá deuda cero en el 2022 y lucha frontal a la corrupción para optimizar los recursos de los queretanos en lo 
que realmente se requiere. Al dar a conocer la aprobación del presupuesto en la Comisión de Planeación y 
Presupuesto del Congreso del estado, los diputados Luis Gerardo Ángeles Herrera, Maricruz Arellano Dorado y 
Martha Daniela Salgado Marqués, los tres de Acción Nacional, dieron cuenta del trabajo que se realizó en los 18 
municipios para revisar con lujo de detalle y de manera paulatina todas las propuestas y así llegar a la conclusión 
del Paquete Fiscal 2022 que deberá servir para arrancar la propuesta de gobierno de Kuri González. (...) KURI Y 
LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN. Excelente relación la que se ha ido construyendo entre el gobernador del 
estado Mauricio Kuri González y los medios de comunicación a los que convocó a seguir trabajando para “llevar a 
Querétaro al siguiente nivel y eso implica un respeto absoluto a la pluralidad; a la crítica constructiva y a la 
libertad de expresión que corresponde a la sociedad queretana. De todas las corrientes, formas, estilos y 
trayectorias periodísticas. Ante directivos, ejecutivos, conductores y productores de radio y televisión además de 
integrantes de un sinnúmero de portales de internet, el jefe del ejecutivo fue claro al señalar que “está es una gran 
oportunidad de servir a Querétaro y que nos toca a todos aportar nuestro esfuerzo, cariño y dedicación para que lo 
podamos lograr”. Hablo en plural y para todos y cada uno de los asistentes tuvo un tiempo para referirle la 
importancia de la labor informativa. Retomando el discurso de la licenciada Ginette Amieva, coordinadora estatal 
de comunicación social señala que “el principio fundamental de la comunicación es trabajar en la construcción de 
una sociedad moderna, crítica, abierta y plural que requiere información efectiva, veraz y oportuna dentro del 
contexto de responsabilidad social y de la libertad de expresión. Kuri González hizo públicos sus buenos deseos 
para que con las familias de las y los trabajadores de la industria mediática, “podamos seguir avanzando con una 
visión democrática y también empresarial”, para el bienestar de Querétaro. Al tiempo. PREOCUPANTES LOS 
ALTOS NIVELES DE CONTAMINACIÓN DEL AGUA EN QUERÉTARO. Según los expertos en la materia, Querétaro 
presenta altos niveles de contaminación en los principales cuerpos de agua en el estado. Analistas de muy alto 
nivel han señalado que en nuestra entidad existen 42 cuerpos de agua, de los cuales, al menos,32 presentarán altos 
niveles de contaminación. Y se trata de la misma clasificación que hace la CONAGUA en presas, arroyos, drenes, 
ríos y descargas. Además de que reconoce la misma instancia federal que solo cuatro de estos cuerpos de agua 
están en condiciones adecuadas, aunque no óptimas. El problema de altos niveles de contaminación se concentra 
en los municipios de Corregidora, Querétaro, El Marqués y Huimilpan debido a las descargas de agua residual a 
cielo abierto y en los cauces principales de agua contaminada además de las descargas que se generan en las zonas 
habitacionales que deberán trabajar en la creación planes de desarrollo municipal, participar en la creación de 
reservas territoriales y participar en la formulación de leyes, planes de desarrollo y otras licencias regulatorias que 
son ya urgentes. (...) DÓNDE ESTÁN LAS FORTALEZAS DEL PAN. La Comisión Estatal Organizadora de la Elección 
del presidente e Integrantes del CDE 2021-2024 sesionó ayer por la mañana para realizar el cómputo y escrutinio 
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oficial de las actas que ratifican que el candidato Eduardo Loyola Vera obtuvo el 22% de los votos y la candidata 
María Leonor Mejía obtuvo el 78% de los sufragios. Según Pitágoras, fueron mil 070 votos para el hermano del 
exgobernador ahora diputado federal Ignacio Loyola, del PAN y de quien fuera presidente municipal y candidato 
perdedor en el 2015 por el PRI, Roberto Loyola, mientras que la candidata María Leonor Mejía Barraza a quien se 
le identificó como la candidata oficial, obtuvo 3 mil 848 votos. Hay varios temas que podemos comentar. Primero 
lo bueno. Se “abrió una elección” de los aspirantes a un cargo partidista, situación que no se veía en el PAN 
queretano desde algunos años y que eso, de alguna manera, revive las formas democráticas que todo partido 
político requiere. (...) IMPULSAR EL TURISMO, LA GRAN TAREA. Marca destinos importantes la secretaria de 
Turismo en el estado, Mariela Morán Ocampo al señalar la imperiosa necesidad de llevar a nuestro estado al 
turismo 5.0. Sabe bien que requiere de la articulación de clústeres con la primera alianza nacional en esta industria 
en nuestro país con una visión regional y que involucra a los estados del Centro - Occidente del país. Está enfocada 
en integrar a la Academia en las universidades con empresas, gobiernos, organizaciones y organismos 
Internacionales para ganar la confianza en la promoción turística. En diferentes escenarios ha hablado del turismo 
exponencial a través de la digitalización de los servicios e innovación en productos y destinos. (...) LOS 
MARIACHIS CALLARON. Los Mariachis callaron, y no lo decimos por el fallecimiento del Gran Vicente Fernández, 
sino porque existe un silencio abrumador por parte de todos aquellos que apoyaron al candidato por Fuerza Por 
México en las elecciones del 2021. Juan Carlos Martínez, el candidato que pintó de rosas sus espectaculares, su 
publicidad y a su equipo, fue detenido en Texas por fraude y conspiración, y se las está viendo negras. Juan Carlos 
Martínez, enviado por el líder del Sindicato CATEM y hoy Senador, Pedro Haces, tenía la encomienda de generar 
ruidos y quizá cobrar facturas del pasado. Aunque sus posturas no se radicalizaron, sus posicionamientos eran más 
bien light, y lo único que se veía con claridad es que había presupuesto; es decir, muchísima lana. Se veía mucho las 
que Celia Maya candidata de Morena y Abigaíl Arredondo, candidata del PRI. Juan Carlos traía economías con las 
que hacer ruido. Con el coraje de José Luis Aguilera Ortiz, a quien desplazó de la dirigencia estatal del partido 
Fuerza Por México, irrumpió en Querétaro, diciéndose ser empresario próspero y honrado. Juan Carlos Martínez 
no conocía los problemas de Querétaro, porque tenía muchísimos años de haber salido volando de aquí. Parece ser 
que también por asuntos legales. (...) AFORTUNADOS. En verdad los que vivimos en Querétaro somos muy 
afortunados, sí ya con los problemas de una ciudad que por su crecimiento poblacional y lo que esto, por razón 
natural, representa, afortunadamente sus gobernantes han tenido en su momento la capacidad y visión de ir 
resolviendo y además que con sensibilidad pensaron en el futuro, muy a pesar del explosivo crecimiento al ser 
escogida como lugar seguro para vivir con tranquilidad. Querétaro en la actualidad es una burbuja rodeada de 
turbulencias, Estado de México, Michoacán y no se diga Guanajuato están inmersos en la inseguridad y nosotros 
estamos en inminente riesgo de ser invadidos por la delincuencia que ya ha realizado varios intentos por expandir 
su territorio con lo que este representaría. Cada gobernante se ha preocupado con seriedad por evitar esta 
permanente amenaza, y con seriedad evitaron la infiltración del crimen en las fuerzas policiacas logrando un 
control de todas ellas en un sistema policial a cuyos responsables resulta fácil controlar sin correr el riesgo de que 
sean ellos los que se conviertan en un cártel como ocurre en otras partes. El gobernador Mauricio Kuri—sin 
descuidar otras áreas—pone de manera principal la Seguridad Pública antes que nada. (...) NAVIDAD A LA 
QUERETANA. Las tradicionales fiestas decembrinas, organizadas y promovidas por el Patronato de las Fiestas del 
Estado de Querétaro, encabezado ahora por Jaime García Alcocer han dejado un buen sabor de boca, 
especialmente el tino con él que fue llevado a cabo el evento de la Coronación de Victoria I, Reina de las Fiestas de 
Navidad 2021, en un magno evento celebrado en el Teatro Metropolitano. Y es que no solo la coronación fue un 
evento excelso, sino también el programa navideño que ofreció la Orquesta Filarmónica de Querétaro, dirigida por 
el maestro Jesús Almanza, y que contó también con la participación del joven tenor sanjuanense Andrés Pichardo 
Pérez, quien engalanó con su voz esta noche queretana. Sin duda un gran acierto de Jaime García Alcocer y su 
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equipo, en el que también se encuentra el maestro Miguel Ángel Muñoz Gutiérrez, incansable promotor de la 
música tradicional y, sobre todo, de la música y de las tradiciones queretanas. (...) (N) 
 
BAJO RESERVA 
SE LES CUELAN A LA BRIGADA CORRECAMINOS. Nos cuentan que la semana pasada en algunos de los centros de 
vacunación hubo varios colados que pudieron vacunarse con otro esquema, específicamente quienes habían 
recibido la dosis única de CanSino, pues ante la temporada vacacional de invierno necesitaban otra dosis de las que 
son permitidas en el extranjero, principalmente en Estados Unidos. Lo cierto es que, en los filtros de la 
representación en Querétaro de la Secretaría del Bienestar, que encabeza Rocío Peniche Vera, algo está fallando 
pues son varios los que pudieron completar un esquema diferente de vacunación a pesar de haber recibido otro 
anteriormente. MAESTROS A LA ESPERA. Nos dicen que en el sector magisterial hay incertidumbre por saber si 
serán vacunados con una segunda dosis del biológico de CanSino, pues hasta ahora, al haber sido dosis única y ante 
la baja efectividad, que aseguran tiene esta vacuna de origen chino, es que muchos docentes no han querido 
retomar las clases presenciales, ante el temor de contagiarse de coronavirus. Aunque se ha dicho que habrá 
segunda dosis, no se tiene certeza de cuándo podría ser aplicada. Mientras tanto, se vienen las vacaciones y en 
enero se prevé un mayor número de alumnos en las aulas, pero lo que no se sabe es si los maestros estén 
dispuestos a regresar, por lo que en la Secretaría de Educación y en Usebeq tienen tiempo para pensar qué hacer 
en estos casos. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
3.5 MILLONES DE PEREGRINOS VISITARON LA BASÍLICA DE GUADALUPE. Del 1 al 12 de diciembre, 3.5 
millones de feligreses visitaron la Basílica de Guadalupe, en la Ciudad de México. Para atender a estas personas, se 
desplegaron 9 mil funcionarios del Gobierno de la Ciudad de México y de la alcaldía Gustavo A. Madero. Se brindó 
atención médica a mil 873 personas, ninguna relacionada con COVID-19, mientras que personal de Locatel y los 
Centros de Comando y Control (C2) localizaron a 12 personas reportadas como extraviadas. 22 MIL CELEBRAN A 
LA VIRGEN DE GUADALUPE. Autoridades estatales de Protección Civil calcularon que el día de ayer alrededor de 
22 mil personas visitaron los templos católicos para celebrar a la Virgen de Guadalupe. Los municipios de Colón, 
Querétaro, San Juan del Río y Jalpan de Serra registraron el mayor flujo de fieles guadalupanos. ESPERAN A 70 
MIL VISITANTES EN BERNAL. En el Pueblo Mágico de Bernal se tiene la expectativa de que la temporada 
vacacional de fin de año deje una derrama de 9 millones de pesos. Del 17 de diciembre al 3 de enero de 2022 será 
el periodo vacacional, por lo que se puede esperar la visita de 70 mil personas y una ocupación hotelera del 70 %. 
(AM) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
APRUEBAN PRESUPUESTO HISTÓRICO SUPERIOR A 45 MMDP PARA QUERÉTARO. El paquete fiscal para el 
ejercicio 2022 representa más de 45 mil millones de pesos, que significa un aumento del 16.7 %, el cual, de 
acuerdo con el diputado presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la 60 Legislatura local, es un 
incremento histórico que permitirá darle continuidad al crecimiento de la entidad queretana, sin deuda. El 
legislador señaló que el paquete económico, aprobado este sábado en sesión de pleno, es un ejercicio responsable 
e incluyente, pues contempla a todos los sectores y demandas de la sociedad; asimismo, señaló, prioriza la 
seguridad, la salud, la educación, el combate al rezago social y la recuperación económica. “Se fortalecerán las 
finanzas del estado y seguiremos siendo ejemplo nacional en el buen manejo de los recursos públicos”, enfatizó. El 
secretario de Finanzas, Gustavo Arturo Leal Maya, aseguró que los ingresos serán aplicados en los programas y 
acciones que hoy más demanda la sociedad y en aquellos que ayuden a reactivar y fortalecer la economía de 
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Querétaro. BAJAS TEMPERATURAS Y VIENTOS ESTACIONARIOS GENERAN PERCEPCIÓN DE 
CONTAMINACIÓN: SEDESU. La Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) informó que, durante la temporada 
de frío, comprendida entre noviembre y febrero, se presentan bajas temperaturas y vientos estacionarios que 
provocan, durante las primeras horas del día, la percepción de contaminación atmosférica. Explicó que esto se 
debe a que en horas tempranas los niveles de contaminación del aire muestran incrementos extraordinarios de 
partículas suspendidas, conocidas como PM10 y PM2.5; por ello, con el fin de evitar daños a la salud, manifestó, es 
importante fortalecer las acciones de prevención y cuidado, como el uso de cubrebocas, moderar el uso del 
automóvil, no quemar baldíos, ni encender fuegos artificiales, entre otras. DETIENEN A PRESUNTO 
RESPONSABLE DE FEMINICIDIO EN HUIMILPAN. El grupo de Policía de Investigación de la Fiscalía Especializada 
en Feminicidios detuvo y cumplimentó la orden de aprehensión en contra del posible interviniente en hechos 
ocurridos el 24 de noviembre, en el municipio de Huimilpan. El detenido será puesto a disposición del juez de 
control para su vinculación a proceso. (CQRO 2) 
  
GURÚES - LOS SIERVOS DE LA GLEBA / RADIOGRAFÍA DE LA PROCURACIÓN DE JUSTICIA EN QUERÉTARO  
Por Malena Hernández 
Según el Índice de Desempeño de Procuradurías y Fiscalías (IEDF) 2021 de la organización Impunidad Cero, el 
número de fiscales y agentes del ministerio público en el país por cada 100 mil habitantes ha incrementado en un 
23 % del 2016 al 2020; lo que ha generado una baja del 12.6 % en la carga de trabajo por agente del fiscal. De 
acuerdo con el reporte, sin embargo, esta disminución está vinculada con una reducción del 12 % -de 2019 a 2020- 
en el número de investigaciones iniciadas; lo que no necesariamente -advierte- representa un descenso en la 
incidencia delictiva, en virtud de que los delitos que no fueron denunciados e investigados aumentaron un punto 
porcentual en ese periodo, debido quizá a la contingencia sanitaria por el Covid-19, el confinamiento y la carencia 
de otras vías para presentar denuncias (aunque, subraya, algunas fiscalías instrumentaron plataformas digitales 
para ello). Por otro lado, el índice reflejó un aumento del 12.4 % en la confianza hacia las instituciones 
responsables de procurar justicia; sin embargo, también arrojó una baja en términos reales (del 2.3 %) en el 
presupuesto per cápita destinado a estas instituciones. Además, disminuyó un 20 % la efectividad en la resolución 
de los casos y en la probabilidad de esclarecer los delitos; la impunidad en cuanto al homicidio doloso continúa en 
niveles del 90 %. En este contexto nacional, la Fiscalía General del Estado de Querétaro (FGEQ) fue ubicada en la 
sexta posición del IEDF 2021, con un puntaje del 56.4; Nuevo León ocupó el primer lugar con 68.6, y Puebla el 
último, con 36 puntos. En cuanto a la proporción de fiscales o agentes del Ministerio Público (MP) en relación con 
la población (lo que incide en la carga de trabajo), nuestra entidad está por debajo de la media nacional; al ocupar 
el lugar 27, con 7.6 fiscales o agentes por 100 mil habitantes (Chihuahua tiene 33.3 y Nuevo León 3.0). El 
presupuesto de la fiscalía en la entidad ha aumentado en los últimos años en términos nominales; en 2020, el 
reporte la coloca en la novena posición con 425.2 pesos anuales per cápita (Ciudad de México encabeza la lista con 
767. 2; en tanto el Estado que menos recursos destina es Tlaxcala con 174.9). En relación con la transformación 
digital – que evalúa la existencia de plataformas para denunciar en línea, entre otros aspectos-, Querétaro aparece 
en el décimo lugar, con un índice del 77.8 % (Nuevo León tiene 94.4 % y Nayarit cero por ciento). Asimismo, sobre 
cuántos casos atiende cada fiscal o agente del MP al año, en el estado el promedio es de 283.3 casos a por, lo que lo 
coloca en el tercero con más carga de trabajo (En Nuevo León el promedio es de 458.8 y en Campeche de 21.8). En 
la entidad, el 29.7 % de los delitos requirieron más de cuatro horas para ser denunciados; mientras que en San 
Luis Potosí el porcentaje fue de 51.3, y en Sonora el 9.6 %. La fiscalía con mayor nivel de confianza es la de Nuevo 
León (19.6 %) y la de Ciudad de México la de menor nivel (4.2 %). En este sentido, la FGEQ obtuvo un 14 %, lo que 
la situó en el decimotercer lugar. La institución con mayor efectividad en el país para resolver los casos es la de 
Guanajuato (37.4 %), la de Querétaro es la tercera (29.2 %); y la peor, la de Guerrero (3.5 %). En nuestro estado, la 
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probabilidad de esclarecimiento del delito es de 2.16 %, con lo cual se pone en cuarto sitio; una cifra muy baja, al 
igual que en el resto del país: en Guanajuato, que encabeza la lista, es de 2.99 %; y en Guerrero, en el último lugar, 
del 0.10 %. Respecto a la efectividad en el cumplimiento de órdenes de aprehensión, Querétaro está en la 
decimoséptima posición. Con un índice del 49.2 %; Yucatán presenta el mayor porcentaje (71 %) y Nayarit el 
menor (8.7 %). Destaca, sin embargo, por estar entre las entidades con menor índice de impunidad en homicidio 
doloso (48.8 %). Cabe subrayar que, como parte del estudio, se enviaron solicitudes de acceso a la información a 
todas las fiscalías y procuradurías del país, así como a los poderes judiciales estatales; y el poder judicial de 
Querétaro, junto con el de Aguascalientes, no respondió. (CQRO) 
  
FUEGO AMIGO / PEREGRINO DE A PIE AL TEPEYAC 
El gobernador Mauricio Kuri González, peregrino de a pie al Tepeyac, compartió este 12 de diciembre una imagen 
en las redes sociales expresando su fe en la Virgen de Guadalupe, a la que el pueblo de México y en particular el de 
Querétaro profesa gran devoción. (PA 1) 
  
FUENTE DE EL MARQUÉS / DEBUTÓ SAN ROMÁN EN LA MÉXICO 
Por Juan Antonio del Agua  
Aires de buen toreo corrieron este domingo guadalupano en la Plaza México,  en donde ANTONIO FERRERA 
resultó el triunfador al cortar dos orejas, mientras el queretano debutante DIEGO SAN ROMÁN logró una al igual 
que DIEGO SILVETI, ante un ganado bien presentado pero desigual. MORANTE DE LA PUEBLA se fue en blanco. 
Los DIEGOS dejaron buen sabor de boca. Agua queretana, la más sana. (PA 1) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
A TRES SEMANAS: Estamos a tres semanas de concluir 2021, llevamos 49 recorridas de las 52 del año y todavía 
no aprendemos a cuidarnos, mucho menos a cuidar a los demás.  Viene el Festival de Navidad y muchos atractivos, 
vaya diviértase, pero hay que ser cuidadosos y respetar. (N 1) 
  
 SE VA EL CHARRO DE HUENTITÁN 
Durante las primeras horas de ayer se dio a conocer el fallecimiento de Vicente Fernández, el llamado 'Charro de 
Huentitán', quien llevaba semanas convaleciente. Sin duda, es una gran pérdida para el medio artístico, pues era un 
representante de la música popular que llevaba a su máximo esplendor la idiosincrasia de los mexicanos. Con su 
pérdida, ahora se erige una leyenda que se une a grandes ídolos del pueblo mexicano como Juan Gabriel, José 
Alfredo Jiménez, Joan Sebastián, Pedro Infante y muchos más que marcaron una época en el cine, la música y el 
imaginario popular. Por ello, en esta edición le llevamos a usted un especial donde recordamos sus grandes 
presentaciones, sus éxitos y una semblanza de lo que fue su vida, a manera de homenaje para rendir culto a un 
grande de la música popular, de quién se quedará en nuestra memoria el legado de cada una de sus 
interpretaciones. Descanse en paz, Vicente Fernández. Este fin de semana también dejó de existir Carmen Salinas, 
una actriz que comenzó su andar en la década de los 50 participando en el cine, el teatro y la televisión. Incluso, 
ella fue diputada federal por el PRI, cuando el presidente del país era Enrique Peña Nieto. Grandes pérdidas para el 
medio artístico de México. (AM) 
 
LA CRUDA VERDAD / EL PAN SERÁ DIRIGIDO POR PRIMERA VEZ POR UNA MUJER 
Por Alejandro Olvera 
Aunque algunas aves de tempestades buscan ensuciar el avasallante triunfo de Leonor Mejía en la elección 
realizada el pasado sábado  para  la dirigencia de la primera fuerza política en el estado, con la  falacia de los 
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“dados cargados”, lo cierto es que este es  a consecuencia  de  su  historia partidista, que data  del ya lejano  marzo 
de 1999, por lo que no es raro que los “panistas” la conozcan , recuerde,  y para que no le quieran vender chorizos , 
en esta elección el pedigrí de la “Queretaneidad” salía sobrando, con que a  los contendientes los conocieran  los 
5000 panistas que podían votar  era suficiente, por lo que no se necesitaban fórmulas mágicas ni nada, era sencillo: 
Conocer el universo y que el universo la conociera, a eso le apostó Mejía Barraza. La  cosa es muy simple, de cada 5 
panistas en el estado cuatro  lo hicieron por Leonor y su proyecto, lo cual representa el 78%  de la votación válida 
emitida; así que cualquier  impugnación en su contra para intentar  ganar en la mesa lo que no se pudo en las 
urnas, rayaría en bravuconada legaloide que dejaría peor parado a  su adversario y actores que  le apoyaron, 
quienes exhibieron gratis su capital, se acabaron los mitos  y la venta de humo, 1070 panistas es lo que 
representan al interior, número por demás generoso,  pues  siendo más meticulosos  y escépticos  la cifra es 
engañosa, pues conociendo a la especie en comento, tendríamos que restar a aquellos que votaron no más por 
llevar la contra a la mayoría  y no por pertenencia, práctica muy común en el PAN. Respecto a lo que se espera de 
Leonor, pudiéramos decir que veremos una dirigencia discreta, pero efectiva, sin tanto reflector, pero muy cercana 
a las bases muy “A la antigüita”, como les gusta a los panistas. KURI ES UN HOMBRE INSTITUCIONAL. Quien ha 
demostrado  un marcado respeto para con la dirigencia nacional de su partido, a pesar de que está en los hechos 
no parece ser recíproca,  es  el gobernador Mauricio Kuri González, pues aunque otros gobernadores panistas 
fueron ni tardos ni perezosos al evento organizado por el  Presidente de la República  para hacerse fotos en el  
Zócalo con la crema y nata de MORENA, él prefirió mostrar respaldo a su dirigencia desde aquí  y no entrarle al 
besamanos populachero que abunda en estos tiempos. Ojalá y Marko Cortés valore las señales. ALIAS “EL JAMEL”. 
El pasado martes trascendió la detención del excandidato a la gubernatura del estado Juan Carlos Martínez Cecias 
Rodríguez, por parte del Buró Federal de Investigación de los Estados Unidos de América, acusado del cargo de 
conspiración y fraude electrónico, por lo que puede obtener una pena de por lo menos 5 años de prisión en el 
estado de Texas. Bravucón y echador; así recuerdo a Juan Carlos, quien en más de una ocasión se vanaglorió de un 
penoso incidente propiciado por él, antes de que abordara su avión privado en el aeropuerto de Houston Texas 
hace casi un año, ahí el “Jamel”, se encontró con el otrora precandidato Mauricio Kuri González, a quien amenazó 
de “meter al tambo” en cuanto él llegara a la gubernatura del estado ¿Quién iba a pensar que al paso del tiempo el 
que terminaría calentando cemento sería el propio “Jamel”? Ahora solo queda esperar las consecuencias locales, 
que seguramente habrá, ya que en la campaña se vivió la vida loca, atrás quedaron los escándalos en conocido 
restaurante de Polanco, los yates en la Riviera Maya y la extravagancia en las Vegas, que seguro cobrarán la zalea 
de algún iluso que compró su vómito coercitivo. NUEVOS TIEMPOS. Como lo he venido apuntando desde hace 
algunas semanas, la salida del Dr. Santiago Nieto Castillo como titular de Inteligencia Financiera le “cayó como 
anillo al dedo”, pues aligeró su equipaje  con miras a futuro y sirvió para que  aquellos que se declaraban 
embajadores plenipotenciarios y vitalicios  de su persona, corrieran a los brazos de la maestra Celia Maya García,  
para mostrarle su apoyo  y engatusar para que bajo  el prurito de su amistad con el señor presidente  busque la 
presidencia del comité estatal de MORENA, sin embargo,  es otro de sus sueños guajiros, pues al menos por el 
momento a Mario Delgado no le corre ninguna  prisa por remover a su alfil y hombre de confianza Ruíz Olaes, 
quien ha demostrado ser un buen administrador  de números rojos, por lo que difícilmente  le van a mover por ahí. 
Por cierto, el viernes estuvo aquí el Doctor acompañado de su señora esposa Carla Humphrey, y no se vieron cerca 
de él “ni los que “compartían los Cázares, ni las recomendadas y amigas de hace muchos años” ¿Qué estará 
pasando? LENGUAS VIPERINAS. Quién anda ya en plena actividad política, es la distinguida señora Tere García de 
Aguilar, pues desde que su esposo fue nombrado vocero del CEN, se ha encargado de hacer las clásicas reuniones 
sociales para sumar en torno al proyecto de Aguilar Vega con miras al 2024 y de ahí al Palacio de la Corregidora. 
“Se ve se siente el negro está presente” pero “no tiene la culpa el indio”. Como siempre, la mejor opinión es la de 
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usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. 
(PA) 
 
PULSO - EL MENSAJE  
Por Andrés González 
El Partido Acción Nacional vive en Querétaro – y en este sexenio – el mejor momento político en toda su historia; 
con el triunfo electoral más holgado para la gubernatura; con, casi, carro completo en los municipios. Y arrasó en 
las diputaciones federales y en las locales. Así lo encontró su proceso interno para buscar a su dirigente local. 
Bonanza y poder público. Pero Acción Nacional apenas si comienza a gatear en su democracia. Y, cierto, otros 
partidos ni a eso llegan; pero en el país de los ciegos, el tuerto es rey. Los números que arroja el cómputo final, 
realizado por la Comisión Estatal Organizadora de la Elección del presidente, arrojaron mil 070 votos para el 
candidato Eduardo Loyola Vera que representan el 22 por ciento de los votos: mientras que la candidata María 
Leonor Mejía Barraza, obtuvo 3 mil 848 votos, que equivalen al 78 por ciento de los sufragios, resultando 
claramente ganadora. El total de votos – incluyendo los nulos – hace la suma de 4 mil 960 votos, de un universo 
total de cerca de 8 mil, según el padrón interno que tiene este partido. Más de 3 mil panistas no fueron a votar. Y 
también esos tienen lectura. Con esto, la mayoría de la militancia en el estado lanza un claro mensaje: Estamos bien 
con esta dirigencia – la ganadora – y con el poder público que aquí se tiene. Habrá que considerar que a Leonor 
Mejía siempre se le consideró como “la candidata oficial”. Operaron bien. Y arrasaron. Pero… ¿Qué fue lo que 
rechazaron los panistas que votaron? La propuesta central de Eduardo Loyola Vera era “el regreso a la democracia 
original” del PAN y “porque el partido se ha alejado de sus principios democráticos”. El panismo no lo consideró 
así. Y operó la aplanadora. La operación “ave azul” – trascendió – comenzó su tarea la tarde noche del viernes 10 
de diciembre, en la que se “repartieron miles y miles de pesos”. Algo parecido a las denuncias que en el proceso 
electoral de junio pasado, esgrimieron en el partido Morena. Y hay más irregularidades. En este proceso interno 
metieron las manos quienes integraban el Comité Directivo Estatal, todavía en funciones. Se colocó ahí a un 
presidente estatal interino – Memo Lozano – que supliría al anterior y que solicitó licencia. Y nadie dijo nada, 
comenzando por el propio candidato perdedor. Pecó de “buena fe”. Sin embargo y por declaraciones de este, señala 
que si realizará impugnaciones, “pero solo internamente”. Con esta afirmación y sin mayores pruebas, lo que diga – 
que son reflexiones para después de la muerte – deja a los que creyeron en su propuesta, al total desamparo y sin 
armas legales para defender por lo que votaron. Se vale. La disciplina así expresada, también se reconoce. Con este 
resultado, el camino está abierto para comenzar a darle forma a las propuestas para la siguiente contienda 
electoral. Se utilizó “la democracia que hay”. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
PEGAN AL HUACHICOL DEL COBRE EN QUERÉTARO. Mafiosos. Las últimas semanas, los queretanos hemos 
padecido cortes en suministro de energía y en algunas zonas, del servicio de internet. En mi caso, además de los 
llamados “apagones” de la Comisión Federal de Electricidad, también he sufrido intermitencia en el servicio 
infinitum de Telemex. Y bueno, el primero podría achacarse a las decisiones retrógradas y estatizadoras, 
emprendidas desde 2018 por el director de la CFE, Manuel Bartlett Díaz que desea regresarnos, junto con su jefe, a 
la época del ex presidente Luis Echeverría Álvarez. El segundo, al mal servicio que en algunas ocasiones recibimos 
de esta como de otras empresas (Telcel por ejemplo), propiedad del multimillonario mexicano Carlos Slim Helú. 
Pero no, este corte a los servicios esenciales en la vida casi toda la gente, no ha sido culpa de CFE ni de Telmex. No 
al menos en estos tiempos. Me explico. Querétaro, como buena parte del país que han visto comprometidas 
algunas áreas de seguridad, está lidiando con un asunto serio en materia de sustracción de alambre de cobre y 
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otros materiales. Y uno pensaría que esos robos –que también sufren en sus registros ubicados en la vía pública- 
son realizados por algún borracho o drogadicto que necesita dinero fácil para el vicio. Puede ser, pero la mayoría 
de las veces se trata de organizaciones criminales que durante la última década, han generado a la Comisión 
Federal de Electricidad, pérdidas cercanas a los 500 millones de pesos. Los que se dedican a este “negocio”, han 
llegado a reventar con mazos las planchas de concreto que anclan transformadores o subestaciones, para llevarse 
los primeros y sacar también la malla de cobre que hace tierra. En otras ocasiones, roban cableado eléctrico y 
herramientas. Por eso, explican a este armero personas conocedoras del tema, se creó el grupo multidisciplinario, 
encabezado por el gobernador Mauricio Kuri y en el que participa la Secretaría de Seguridad Ciudadana, policías 
municipales, Guardia Nacional, Protección Civil y otras instancias que llevan a cabo operativos en chatarreras y 
plantas recicladoras. Y ya hay resultados: En los últimos días se clausuraron una decena de estos negocios en 
Pedro Escobedo y San Juan del Río, en las que se localizaron transformadores, rollos de cable de fibra óptica, 
medidores de luz, luminarias, tapas de alcantarillado y kilos y kilos de alambre de cobre. Como decíamos, las 
pérdidas para la CFE durante la última década, rondan los 500 millones de pesos tan solo hablando de cobre. De 
2012 al 2020, habían sido sustraídos dos mil 896.77 kilómetros de cables de cobre, con lo cual cada día las bandas 
de asaltantes arrancaron 858 metros, esto es 6.6 veces el largo de la cancha del Estadio Azteca. No es para menos. 
Según una nota de El Heraldo, el kilo de cobre en el mercado negro puede valer 100 pesos, siendo uno de los 
metales más caros para su venta como chatarra, por encima del vidrio, el aluminio o el PET. Luego de comprarlo, 
los chatarreros los transfieren a plantas recicladoras en donde se funden. Esto, porque el cobre es un metal 
susceptible de comercializarse para otros fines y convirtiéndose en un activo o material muy atractivo para la 
delincuencia. Afortunadamente, la autoridad queretana leyó muy bien el riesgo de esta situación y se puso a 
trabajar, logrando capturar a algunos chatarreros que compraban el material robado. Falta echarle el guante a las 
bandas dedicadas a robarlo. Fuentes cercanas a las investigaciones no dudan que entre los delincuentes se 
encuentren empleados o ex trabajadores de CFE y Telmex. Ello, porque en la mayoría de los casos, se requiere 
cierto conocimiento para saber dónde está el valioso material y no un simple cable de 1.5 mm2. La mafia del cobre. 
-ANDADOR LIBERTAD- Confirmado. Contudente ha sido el triunfo de Leonor Mejía Barraza para presidir la nueva 
dirigencia estatal del PAN en Querétaro, de acuerdo con los resultados de la elección celebrada el sábado, al 
obtener el 78 por ciento de los casi cinco mil votos registrados contra 22 de Eduardo Loyola Vera, según informó la 
comisión organizadora del proceso interno, encabezada por Iris Yunuén Alafita. Leonor -que llevó en su fórmula 
para secretario general a Claudio Sinecio- es la primera presidenta electa por el panismo queretano, pero el cargo 
ya fue ocupado en el sexenio anterior por la ex diputada Micaela Rubio al relevar, en su calidad de secretaria 
general, a José Báez en 2015. Tras ganar, Mejía Barraza ofreció trabajar por la unidad y mantener los buenos 
resultados de Acción Nacional en Querétaro, en donde este año el gobernador Mauricio Kuri logró casi medio 
millón de sufragios. Fue la mejor votación del PAN en las elecciones estatales del 2021 bajo la presidencia de 
Agustín Dorantes Lámbarri. Así de fácil. Así de difícil. -LA VIEJOTECA- El ídolo. Aprincipios de la década de los 80 
un grupo de damas se echó a cuestad la construcción de un nuevo asilo para Querétaro: Luz al Ocaso, hoy ubicado 
en Corregidora. En apoyo de ese proyecto la señora Maru Torres de Garfias logró un concierto de Vicente 
Fernández, su primero en una plaza de toros. El cantante, fallecido este domingo, actuó gratuitamente a petición de 
Rogelio Garfias formulada a través de Alfonso Patiño, el principal empresario de palenques de México y 
sanjuanense por adopción. El llenazo fue histórico porque no solamente se vendió todo el tendido y andanadas 
sino cientos de sillas colocadas en el ruedo, algo imposible de hacer en una corrida. Vicente Fernández, que ya 
forma parte del pókar de ases con Jorge Negrete, Pedro Infante y Javier Solís, cantó por casi tres horas, entre 
ovaciones y tragos de tequila, según recuerda el maestro de ceremonias Sergio Arturo Venegas Alarcón. Tan 
exitoso fue ese concierto de Chente que luego hizo otro, más grande, en la Plaza México. Muchas actuaciones más 
tuvo el de Huentitán, incluidas dos en el Estadio Corregidora y presentaciones en las ferias de Querétaro y San Juan 
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del Río, contratado por Patiño. Pero eso ya es historia, el charro murió ayer… Y enmudeció el palenque. -OIDO EN 
EL 1810- Ausentes. Josué “Chepe” Guerrero Trápala, secretario particular del gobernador Kuri, no participó en la 
comida navideña de medios ofrecida el jueves por su jefe a medios de comunicación de Querétaro. El estimado 
funcionario tuvo un problema de salud del que ya está saliendo. Tampoco asistió Mariela Morán. Dicen que la 
vocera de Pancho Domínguez y actual secretaria de Turismo, no tiene buen ambiente con los reporteros. Por algo 
será. -¡PREEEPAREN- La 60. Aprobó Legislatura de Querétaro un incremento histórico de 16.7 por ciento al 
presupuesto estatal que será por más de 45 mil millones de pesos en 2022. Fue, dijo el diputado Gerardo Angeles, 
un ejercicio responsable e incluyente con atención a las necesidades de todos los sectores y demandas sociales, 
además de que prioriza la seguridad, la salud, la educación, el combate al rezago social y la recuperación 
económica. “Con este paquete fiscal 2022 se fortalecerán las finanzas del Estado y seguiremos siendo ejemplo 
nacional en el buen manejo de los recursos públicos. Por lo que nuestro estado no solo se mantendrá sin deuda, 
sino que crecerá sin deuda. Algo que muy pocos estados del país pueden presumir” dijo Ángeles. Detrás está una 
eficiente labor de cabildeo del coordinador de la mayoría panista Guillermo Vega Guerrero con los grupos de 
oposición para sacar adelante las propuestas del Ejecutivo del Estado. Doy fe. -¡AAAPUNTEN- Tricolores. Con 39 
delegados presenciales y por Zoom, el PRI queretano participó en su XXIII Asamblea Nacional. Encabezando el 
grupo, su dirigente estatal, Aby Arredondo se dijo preparada y trabando para que el 2024 el Revolucionario 
Institucional recupere la presidencia de la república. En la reunión celebrada en Ciudad de México, el presidente 
nacional, Alejandro Moreno, se autodestapó: “Claro que estamos listos, yo tengo 46 años de edad, pero he sido más 
de tres veces diputado federal, senador, Gobernador, presidente nacional del PRI. Al final del camino lo que se 
necesita es un buen cuadro, un buen liderazgo para enderezar el camino del País”. Bien dicen que al que madruga, 
Dios lo ayuda. Veremos. -¡FUEGO!- En crisis. El robo de cobre a la CFE, no es el mayor problema que enfrenta la 
paraestatal: Hasta 2018, la Comisión mantenía un margen de 20% superior al consumo de energía para casas, 
negocios e industria. Ese porcentaje permitía extra o “colchón”, permitía que no hubiera calentamiento de 
subestaciones, transformadores o falta de servicio. Hoy, la llamada “empresa de calidad mundial”, trabaja en los 
límites y esto podría, un día de estos, dejar a medio país a oscuras. Ellos lo saben. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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